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DAS 

MATÉRIAS CONTIDAS NESTE VOLUME 

 

Correspondência 

Do Senado, de ns. 16 a 20, de 1 e 2 de Junho, transmitindo as seguintes proposições, às quais o 

mesmo Senado não pôde dar o seu consentimento: 

Mandando restituir multas e custas ao presidente e membros da junta de qualificação da 

paróquia de Santo Antonio do Monte. P. 1 

Autorizando o governo a conceder ao juiz de direito da comarca de Camaquã, Ignacio Accioli 

de Vasconcellos, um ano de licença com respectivo ordenado. P. 1 

Autorizando o governo a conceder ao lançador da recebedoria da Bahia, José Olegario de 

Abreu, um ano de licença com o respectivo ordenado. P. 1 

Autorizando o governo a conceder ao ajudante de corretor da caixa da amortização Ernesto de 

Azeredo Coutinho Duque Estrada um ano de licença com o respectivo ordenado. P. 1 

Autorizando o governo a conceder ao secretário da repartição fiscal junto a companhia Rio de 

Janeiro City Improvements um ano de licença com o respectivo ordenado. P. 1 

 

Do ministério da agricultura, de 31 de Maio último, transmitindo, em resposta ao ofício de 21 

do mesmo mês, cópia das explicações e informações prestadas pelo engenheiro Fernandes 

Pinheiro acerca de pagamento feitos à companhia da estrada de ferro do Paraná, e bem assim 

cópia dos ofícios de 26 e 27 de Outubro de 1885, dirigidos pelo mesmo engenheiro àquele 

ministério com relação ao assunto de que se trata. P. 2 

Do ministério do Império, de 1 de Junho transmitindo, por cópia, o decreto de 28 de Maio 

último, pelo qual Sua Majestade o Imperador houve por bem conceder ao aprendiz artilheiro 

reformado Alfredo Amando de Souza Aguiar a pensão de 400 réis diários, bem assim o aviso do 

ministério da guerra, de 6 do referido mês em virtude do qual foi expedido o citado decreto.  

P. 2 

 

Do Senado, sob ns. 21 e 22, de 3 de Junho, remetendo as proposições: 

Que aprova, com emendas, o projeto de posturas de 29 de Setembro de 1881 da câmara 

municipal da Corte. P. 19 

Que autoriza o governo a conceder ao Dr. Alfredo da Graça Couto, membro da inspetoria de 

higiene da província do Maranhão, um ano de licença com o respectivo ordenado, à qual o 

senado não pôde dar o seu consentimento. P. 19 

 

                                                           
1 O texto dos índices foi digitado e não houve conferência do trabalho. Foi feita também a conversão 
para a ortografia atual. Os índices originais poderão ser consultados no corpo dos respectivos anais. 



Do ministério do Império, de 6 de Junho, transmitindo o ofício em que o inspetor geral de 

higiene informou ao governo sobre o requerimento, que devolve dos empregados da mesma 

inspetoria, pedindo aumento de vencimentos. P. 33 

Do ministério da agricultura, de 7 de Junho, transmitindo cópia do decreto n. 9680 de 20 de 

Novembro do ano próximo passado, aprovando as cláusulas do contrato para execução do 

serviço de navegação a vapor nos rios Tocantins, Araguaia e Vermelho, afim de ser submetido 

á aprovação da câmara, nos termos da clausula 24ª do aludido contrato. P. 33 

Do ministério do Império, de 6 de Junho, remetendo cópia do decreto de 3 do mesmo mês, 

pelo qual concedeu-se a pensão de 400 réis diários ao soldado reformado do exército, Joaquim 

Manoel Cordeiro, acompanhado do decreto do ministério da guerra de 30 de Maio último, em 

virtude do qual foi expedido aquele decreto. P. 53 

Do mesmo ministério, de 7 do Junho, comunicando, em resposta ao de 4 do mesmo mês, que 

Sua Majestade o Imperador ficou inteirado das pessoas que compõem a mesma da mesma 

câmara, no segundo mês da atual sessão. P. 53 

Do dito ministério, de igual data, enviando cópias dos telegramas que recebeu do presidente 

da província do Paraná, em que se prestam informações sobre ocorrências havidas na cidade 

da Lapa, ficando por este modo satisfeito o pedido a que se refere o ofício da câmara, de 3 do 

mesmo mês, sob n. 65. P. 53 

Do ministério da guerra, de 6 de Junho, remetendo a relação dos oficiais do exército 

transferidos de uns para outros corpos, desde Julho de 1886 até 14 de Maio último, conforme 

requisitou a câmara em ofício n. 39 daquela data. P. 53 

Do Senado, de 8 de Junho, comunicando que, por ofício do ministério do Império de 6 do 

mesmo mês, constou-lhe terem sido sancionadas a resolução da assembleia geral, que 

autoriza a fábrica da matriz da Vila de S. Simão a alienar as terras em 1885 dadas por Simão 

Antonio da Silva Teixeira, e a que aprova na parte penal o regulamento acerca do registro dos 

nascimentos, casamentos e óbitos, mandado observar pelo decreto n. 5064 de 25 de Abril de 

1874, e autoriza o governo a alterar o mesmo regulamento na parte não referente as multas. 

P. 72 

Do ministério do Império, de 8 de Junho, comunicando que, não tendo ainda o governo 

recebido informações do presidente da província de Minas Gerais acerca das representações 

das câmaras municipais das cidades de Passos, Boa Esperança, Baependi, Patrocínio, Bagagem 

e Três Pontas e da Vila de Brejo Alegre, em que pedem a criação de uma praça de gado na 

povoação de Três Corações do Rio Verde, reitera naquela data as recomendações feitas. P. 72 

Do Sr. deputado Pacífico Mascarenhas, de 10 comunicando que, por motivo de saúde, deixa 

de comparecer às sessões por 15 dias. P. 72 

Do ministério do Império, de 9 de Junho, transmitindo, afim de que a assembleia geral resolva 

como entender acertado, cópia da portaria que, na presente data, dirige a câmara municipal 

da Corte e todos os papeis concernentes ao contrato que a mesma câmara pretender celebrar 

com José Alfredo da Cunha Vieira & Comp., sucessores de Vieira, Penfold & Comp. para a 



abertura de uma nova rua, em frente a de Pelippe Nery, e o alargamento da rua Nova de S. 

Bento. P. 87 

Do mesmo ministério, de 11 de Junho, transmitindo para os fins convenientes, a 

representação que à assembleia geral dirige a câmara municipal da cidade de Nazareth, da 

província de Pernambuco, pedindo a decretação de medidas relativas à abolição do estado 

servil, redução da tarifa da estrada de ferro do Limoeiro, cessão da decima urbana do 

município e locação de serviços. P. 87 

Da presidência do Piauí, de 4 de Maio último, remetendo um exemplar da fala com que se 

abriu a 1ª sessão da 21ª legislatura da respectiva assembleia provincial. P. 87 

Da presidência das Alagoas, de 13 do mesmo mês, remetendo um exemplar da fala com que 

abriu a 3ª sessão da 26ª legislatura da assembleia da mesma província. P. 87 

Do Sr. deputado João Caetano de Oliveira e Souza, de 11 de Junho, comunicando ter 

necessidade de retirar-se desta corte por alguns dias e pedindo a necessária licença. P. 87 

Do Senado, de 11 de Junho, remetendo, com emendas, a proposição que determina não 

serem pagas côngruas aos vigários estrangeiros senão depois de provada a falta absoluta de 

clérigos nacionais, e impossibilidade de colá-los por falta de concurso. P. 89 

Do ministério do Império, de 14 de Junho, transmitindo o ofício da presidência do Paraná, 

sobre as ocorrências que se deram na cidade da Lapa. P. 90 

Do mesmo ministério, de igual data, transmitindo o ofício do presidente do Piauí, ao qual 

acompanha o livro do registro geral dos eleitores da comarca de Paranaguá. P. 90 

Do ministério da fazenda, da mesma data, remetendo a relação nominal dos responsáveis a 

fazenda nacional, constantes das parcelas ns. 2, 4, 5 e 6 da tabela n. 6 a sinopse da Receita e 

Despesa do Império, relativa ao exercício de 1884-1885. P. 90 

Do ministério da agricultura, da mesma data, transmitindo cópia da notícia abreviada acerca 

da estrada de ferro do Paraná, durante o ano próximo passado, pelo respectivo engenheiro 

fiscal, aguardando que o mesmo engenheiro, haja remetido o competente relatório afim de 

ser cabalmente satisfeita a requisição da Câmara. P. 90 

Do mesmo ministério, de igual data remetendo, em resposta ao ofício de 2 de Outubro do ano 

próximo passado, cópias das comunicações recebidas em 1885 e 1886 de nossas legações e 

consulados na Europa, relativamente a vinda de emigrantes para a Europa, declarando que o 

engenheiro Theodoro Tufroesson, o único agente pago pelo governo para promover a 

emigração para o Império, no norte da Europa, está com sua comissão terminada. P. 90 

Atas eleitorais de Macaé, S. José do Barreto, Carapebus, Macabu, Quiçamã, Neves de Macaé e 

Saquarema, do 5º distrito da província do Rio de Janeiro. P. 90 

Do ministério da agricultura: 

Declarando, em resposta ao ofício de 4 do corrente, que os salários dos operários que servem 

nas repartições subordinadas ao mesmo ministério têm sido regularmente pagos, havendo 



apenas, em relação ás férias, a demora indispensável à organização do respectivo processo. 

P. 113 

Transmitindo, em solução ao ofício n. 329 de 18 de Setembro do ano passado, as informações 

requisitadas do diretor do novo abastecimento de água a esta Corte e dos engenheiros 

chefes do prolongamento das estradas de ferro do Recife a S. Francisco, Bahia, Pedro II e 

Porto Alegre a Uruguaiana, sobre a importância a despender com a conclusão das obras, cuja 

construção se acha autorizada. P. 113 

Transmitindo, afim de satisfazer a exigência constante do ofício de 1 do corrente acerca do 

requerimento da The Campos Syndicate Company, cópia da informação que prestou em 2 de 

Setembro do ano passado, adicionando-lhe outros esclarecimentos que pela referida 

companhia foram posteriormente apresentados, e declarando que, não sendo a lei favorável 

à pretensão , só por equidade poderá ser a companhia deferida; devendo entretanto lembrar 

que durante longo período, os poderes públicos concederam a empresas congêneres favor 

solicitado, e que a companhia impetrante teria sido fácil obter, se o houvesse então 

requerido; o que não tendo ela praticado e havendo celebrado o contrato, iniciado as obras e 

nelas prosseguido, de modo a acharem-se hoje quase concluídas, só a assembleia geral 

poderá agora outorgar-lhe a concessão que pede, se dela a julgar merecedora. P. 113 

 

Do Sr. deputado Dr. Jaguaribe Filho, de 17, comunicando que, por incomodo de saúde, deixa 

de comparecer à sessão. P. 134 

Do ministério do Império, de 16 do corrente, comunicando que Sua Majestade o Imperador 

receberá no dia 18 de Junho, às 2 horas da tarde, no Paço da Tijuca, a deputação nomeada 

para apresentar ao mesmo Augusto Senhor a resposta à Fala do Trono e o decreto que fixou as 

forças de terra, e para manifestar-lhe os votos da câmara pelo seu pronto restabelecimento. P. 

134 

Do ministério da marinha, de igual data, enviando, em resposta ao ofício de 15 do corrente, 

cópia do aviso n. 630 que dirigiu à presidência da província do Rio de Janeiro em 28 do mês 

próximo findo. P. 137 

Do ministério do Império, de 15, pedindo a designação de dia e hora para apresentar à 

Câmara uma proposta do Poder Executivo. P. 138 

Do Sr. deputado Affonso Augusto Moreira Penna, comunicando que, por incomodo de saúde, 

deixa de comparecer ás sessões por alguns dias. P. 147 

Do Senado, de 17 de Junho, comunicando que foi adotada e vai ser dirigida a sanção Imperial, 

a resolução da Assembleia geral, que concede a Bonifacio Calmon de Cerqueira Lima, 2º 

escriturário da tesouraria de fazenda da província da Bahia, um ano de licença com ordenado, 

afim de tratar de sua saúde. P. 147 

Do mesmo, de igual data, remetendo a proposição que autoriza o governo a conceder para a 

jubilação do professor de música do Externato do Imperial Colégio Pedro II, Mathias José 

Teixeira, o tempo em que ele serviu como professor dessa matéria no internato do mesmo 

colégio a qual o Senado não pôde dar o seu consentimento. P. 147 



Do ministério da agricultura, de igual data, comunicando, em resposta ao ofício de 11 do 

corrente, relativo a obstáculos que tenham resultado para a navegação do Rio Iguaçu das 

obras da estrada de ferro do Norte, que a questão pende de informação da presidência do Rio 

de Janeiro, a qual nesta data expede aviso requisitando a devolução dos respectivos papeis 

competentemente informados, afim de satisfazer ao mencionado ofício. P. 147 

Do ministério da fazenda, de igual data, transmitindo o requerimento dos empregados da 

Caixa de Amortização, pedindo à Assembleia Geral que seus vencimentos sejam igualados aos 

dos empregados da mesma categoria do Tesouro e da alfândega do Rio de Janeiro, afim de 

que a Câmara haja de tomá-lo na consideração que lhe merecer. P. 148 

Do ministério da agricultura, de 18 de junho, enviando, em resposta ao ofício de 6 do mesmo 

mês, as informações: 1º, exemplares de consultas do Conselho de Estado sobre marcas de 

fabricas; 2º, Comunicações referentes à União Internacional, para a proteção da propriedade 

industrial. P. 148 

Do mesmo ministério, de igual data enviando, em resposta ao ofício de 16 do corrente, o 

exemplar do Diário Oficial de 24 de Dezembro de 1885, no qual está inserto o decreto que 

aprovou o contrato vigente com a Companhia de Navegação a vapor do Maranhão. P. 148 

Do mesmo ministério, de 17, submetendo á consideração da Câmara, em resposta ao ofício de 

19 de Maio último, as cópias dos ofícios da presidência do Piauí, especificando a despesa com 

o pessoal encarregado da guarda e conservação do material da extinta comissão de 

melhoramentos do rio Parnaíba, e declarando achar-se já recolhido o respectivo material, ter 

sido dispensado o pessoal acima indicado e estar atualmente reduzida a 640$ a despesa 

mensal da comissão de que se trata. P. 148 

Do ministério da fazenda, de 17 de Junho comunicando que mandou suspender a execução da 

circular de 7 de Abril último, que suscitou reclamações do comércio de Santos e deu origem à 

representação da Companhia de Navegação Paulista. P. 149 

Da presidência do Paraná, de 11 do Junho transmitindo dois exemplares de relatório com que 

abriu a 2ª sessão da 17ª legislatura da assembleia da mesma província, e bem assim igual 

número de exemplares das coleções de leis também da referida província, promulgadas no 

ano de 1885. P. 149 

Do ministério do Império, de 18 de Junho, comunicando, em solução ao ofício de 11 do 

mesmo mês, que tratando-se de negócio que corre pelo ministério da Agricultura, só a este 

compete prestar as informações e remeter a cópia dos documentos e consultas concernentes 

a questão de demarcação de terras do patrimônio de sua Alteza a Imperial a Senhora D. Izabel 

da província do Paraná, de que tudo deu conhecimento ao mesmo ministério, para os devidos 

efeitos. P. 162 

Do ministério da guerra, de 21 de Junho, restituindo o autógrafo do decreto da Assembleia 

Geral, fixando as forças de terra para o ano financeiro de 1887-1888, no qual Sua Majestade o 

Imperador consente. P. 178 



Do Sr. deputado João Penido, de 23 de Junho, comunicando que, por incomodo de saúde, 

deixa de comparecer por alguns dias às sessões da Câmara. P. 202 

Do presidente da Província do Piauí, de 28 de Maio último, transmitindo um exemplar dos 

regulamentos ns. 97, 98 e 99 para a instrução pública, arrecadação do dizimo do gado vacum, 

cavalas e muar e coletorias da mesma província, promulgando no corrente ano. P. 202 

Do ministério do Império, de 22 do corrente, declarando, em resposta ao ofício de 21 do 

corrente, que na presente data se comunica ao presidente da província do Rio de Janeiro a 

decisão da câmara dos Srs. Deputados sobre a eleição a que ultimamente se procedeu no 5º 

distrito da mesma província para o preenchimento da vaga do conselheiro Francisco Belisario 

Soares de Souza, que tomou assento no senado. P. 215 

Do mesmo ministério, da mesma data, transmitindo em aditamento ao aviso de 7 do corrente, 

o ofício do presidente da província do Paraná em que se prestam mais informações sobre as 

ocorrências havidas na cidade da Lapa. P. 216 

Do ministério da guerra, de 22 do mesmo mês, transmitindo os papeis concernentes aos 

empregados dos hospitais militares da Corte e do Andaraí, os quais pedem aumento de 

vencimentos. P. 216 

Do ministério da marinha, de 23 do mesmo mês, remetendo, em resposta ao ofício n. 128, 

cópia da consulta do Conselho Naval n. 5612 de 7 de Março último. P. 216 

Do Sr. deputado Leandro de Chaves Mello Ratisbona, de 24, comunicando que, por incomodo 

de saúde, deixa de comparecer por alguns dias ás sessões. P.216 

Do ministério do Império, de 23 do corrente, transmitindo cópia do ofício da Inspetoria Geral 

de Higiene, lembrando a conveniência de ser discutido o contrato que foi submetido à 

aprovação da câmara, celebrado pelo Dr. Manoel Antonio Marques de Faria com a câmara 

municipal para a fundação do estabelecimento de banhos. P. 217 

Do mesmo ministério, de 25 do corrente, transmitindo, em aditamento ao aviso de 8 do 

corrente, cópias dos ofícios da presidência de Minas Gerais de 29 de Julho de 1885 e 14 deste 

mês, em que se prestam informações sobre o que tem ocorrido relativamente ás 

representações de várias câmaras municipais da mesma província, pedindo a criação de uma 

praça de gado na povoação de Três Corações do Rio Verde. P. 217 

Do mesmo ministério, de 27 do corrente, devolvendo, informado, o requerimento em que os 

secretários do Externato e do Internato do Imperial Colégio de Pedro II pedem à Assembleia 

Geral que eleve a 2:400$ anuais o vencimento de 1:200$ que cada um deles ora percebe. P. 

230 

Do mesmo ministério, de 25 do corrente, transmitindo, em resposta ao ofício de 16 deste 

mês, a demonstração das despesas feitas com a comissão do saneamento da cidade do Rio de 

Janeiro, a cargo de engenheiro J. J. Révy. P. 230 

Do mesmo ministério, e de igual data, devolvendo os requerimentos dos delegados de higiene 

nas paróquias urbanas e suburbanas do município da Corte, e remetendo o dos químicos da 



mesma inspetoria, que também pedem aumento de vencimentos, sobre o qual presta 

informações. P. 239 

Do mesmo ministério, de 27 do corrente, transmitindo cópias dos ofícios em que o engenheiro 

Jules Jean Révy, chefe da comissão do saneamento da capital do Império, expõe o resultado 

dos respectivos estudos sobre as obras necessárias para saneamento da Lagoa de Rodrigo de 

Freitas e do canal do Mangue. P. 230 

Do Sr. deputado Antonio José Henriques, desta data, comunicando que deixou de comparecer 

à sessão de ontem, e não o faz a de hoje, por achar-se anojado pelo falecimento de um seu 

parente. P. 230 

Do Sr. deputado Bernardo de Mendonça Sobrinho, de igual data, fazendo igual comunicação. 

P. 230 

Do Sr. deputado Pedro Carneiro da Silva, desta data, pedindo licença para ausentar-se desta 

Corte, afim de tratar de sua saúde. P. 242 

Do Senado (4), de 27 e 28 do corrente, comunicando ter adoptado, para serem dirigidas à 

sanção imperial, as resoluções que concedem ao bacharel José Jansen Ferreira Junior, juiz de 

direito da comarca de Guimarães, na província do Maranhão, e ao desembargador da Relação 

de Mato Grosso, bacharel Serapião Eusebio da Assumpção, um ano de licença a cada um com 

o respectivo ordenado, para tratarem de sua saúde; e decretos que outorga licença a Sua 

Majestade o Imperador para sair temporariamente do Império e que fixa as forças de terra 

para o 2º semestre de 1888. P. 242 

Do ministério da Guerra, de 25 do corrente, comunicando, em resposta ao ofício de 11 do 

mesmo mês, que, não tendo o governo conhecimento da questão judicial sobre domínio dos 

terrenos que constituem a Várzea, na cidade de Porto Alegre, pediu esclarecimentos, os quais 

constam das informações que envia. P. 242 

Do mesmo ministério, de 27, restituindo, informados, os papeis relativos ao inspetor da 

pagadoria das tropas da Corte, Domingos José Alvares da Fonseca, que pede ser aposentado 

com todos os vencimentos. P. 242 

Do ministério da Fazenda, de 28, devolvendo, informados, os papeis relativos ao cabo de 

esquadra de voluntários da pátria Francisco Alexandre Coimbra de Macedo, que pediu 

relevação de prescrição em que incorreu para poder receber parte de uma pensão que lhe foi 

concedida. P. 242 

Do mesmo ministério, de igual data, transmitindo o requerimento em que a diretoria do 

Imperial Liceu de Artes e Ofícios da Bahia pede isenção de direitos para diferentes objetos que 

tem de importar. P. 242 

Do Sr. deputado Clarindo Adolpho de Oliveira Chaves, desta data, pedindo que as faltas que 

deu ás sessões sejam justificadas. P. 243 

Do ministério do Império, de 28 de Junho último, dando as informações que pediu à Câmara 

sobre o requerimento de João Cardoso da Graça, diretor da sociedade anônima Siderotécnica 



Nacional, o qual pede isenção de direitos para materiais destinados ás suas fabricas e 

mencionados na relação que acompanhou o mesmo requerimento. P. 243 

Do mesmo ministério, de igual data, prestando as informações que solicitou a Câmara sobre o 

requerimento em que D. Manuella das Dôres Silva Charão pede que o pagamento do meio 

soldo que percebe seja contado da data do falecimento de seu pai o capitão Manoel Adolpho 

Charão. P. 243 

Do mesmo ministério, de 30 do corrente, comunicando, de ordem de Sua Alteza Imperial a 

Senhora Princesa D. Izabel, que, tendo partido no mesmo dia para Europa Sua Majestade o 

Imperador com Sua Majestade a Imperatriz, assumiu a mesma Augusta Princesa a Regência do 

Império. P. 243 

Do Senado, de 23 de Junho último, comunicando que foi adotada e vai ser dirigida à sanção 

imperial a resolução, determinando que os ofícios de justiça sejam providos nas províncias 

pelos respectivos presidentes, mediante concurso. P. 259 

Do mesmo Senado, de igual data, remetendo a proposição que concede auxílio pecuniário aos 

estudantes Carlos Augusto Novaes e João do Prado Leite Pereira, para cursarem estudos 

superiores fora da província do Pará, à qual não pôde dar o seu consentimento. P. 259 

Do ministério do Império, de 28 do mesmo mês, devolvendo, competentemente informado, o 

requerimento em que Possidonio de Mattos, mestre da oficina tipográfica do Instituto dos 

Meninos Cegos, pede a Assembleia Geral Legislativa aumento de vencimentos. P. 259 

Do ministério da Justiça, de 28 do mesmo mês, transmitindo cópia da circular remetida pelo 

presidente da Província de Minas Gerais em ofício de 18 do referido mês, e declarando não 

existirem outras peças oficiais relativas ao mesmo assunto. P. 259 

Do ministério da Fazenda, de 30 do mesmo mês, devolvendo, informado, o requerimento de 

D. Jesuina Alves Branco de Oliveira Cavalcanti, pedindo reversão em seu favor das quotas das 

pensões que pertenciam a seus irmãos já falecidos. P. 259 

Do ministério da Guerra, de 30 do referido mês, remetendo cópias dos pareceres dos ofícios 

do exército sobre o projeto de reorganização das forças arregimentadas do mesmo exército, 

conforme exigiu a Câmara em ofício de 25 de Maio último. P. 259 

Do mesmo ministério, de igual data, restituindo, informado, o requerimento em que o 

cirurgião-mor de divisão graduado, reformado, do exército, Dr. Cesario Eugenio Gomes de 

Araujo, pede seja computado pelo abono o tempo em que serviu na província do Rio Grande 

do Sul, durante a guerra civil. P. 259 

Requerimentos apresentados por deputados 

Do Sr. Costa Pereira – Requeiro que se requisite do governo cópia da ata do Conselho de 

Estado pleno em que foi examinado um projeto de lei sobre mineração, organizado pelo 

Ministro da Agricultura Conselheiro Buarque de Macedo. P. 3 



Do Sr. Affonso Celso Junior – Requeiro que, pelo Ministério da Fazenda, haja o governo de 

informar se tem conhecimento das reclamações do comércio de Santos contra a interpretação 

que deu à circular do mesmo ministério de 6 de Abril do corrente ano o inspetor da alfândega 

daquela cidade, e que providências tomou para atendê-las.  

Requeiro que, por intermédio do Ministério da Guerra, haja o governo de informar se aprovou 

o procedimento do brigadeiro Astrogildo, que, como comandante da guarnição do Jaguarão, 

expediu portarias autorizando o ingresso e regresso de passageiros e de gado deste país para 

o vizinho, quando lhe incumbia velar pela inviolabilidade do cordão sanitário e, no caso 

negativo, que providências tomou ou pretende tomar para punir aqueles abusos. P. 3 

Requeiro que, por intermédio do Ministério da Agricultura, haja o governo de informar qual o 

motivo por que há dois meses não são pagos os salários dos operários do mesmo ministério. 

P. 3 

 

Do Sr. Alves de Araujo – Requeiro que, por intermédio do Ministério da Agricultura, Comércio 

e Obras Públicas, se solicitem as seguintes informações: 

Cópia do despacho de 30 de Abril de 1886, referente a conta da estrada de ferro de Santos a 

Jundiaí; 

Cópia da carta de 30 de Julho ultimo dirigida pela companhia da referida estrada ao Barão de 

Penedo. P. 4 

Requeiro que se solicite do Ministério da Agricultura, Comércio e Obras Públicas cópia das 

informações de engenheiro-fiscal da via férrea Companhia Geral dos Caminhos de Ferro 

Brasileiros, no Paraná, que não figuram no relatório que acaba de ser distribuído por esse 

ministério, por não terem chegado a tempo. P. 4 

 

Do Sr. Affonso Celso Junior – Requeiro que, por intermédio do Ministério da Justiça, se 

solicitem informações do governo acerca das providências tomadas no sentido de punir os 

criminosos que, a 31 de Março do corrente, por ocasião da eleição de juiz de paz em Lençóis, 

província de São Paulo, praticaram graves atentados com aquiescência das autoridades locais. 

P. 20 

Requeiro que, pelo Ministério do Império, haja o governo de informar que providências tem 

tomado ou pretende tomar, afim de levar a efeito o recenseamento geral do Império, que o 

art. 24 da lei n. 2792 de 20 de Outubro de 1877 marcou para o corrente ano de 1887. P. 20 

Requeiro que, por intermédio do Ministério do Império, se solicite do governo cópia da 

proposta apresentada pelo procurador bastante do Sr. Duque de Saxe, afim de tratar de 

ajustes para entrega do dote estabelecido para sua falecida esposa a Princesa Senhora D. 

Leopoldina. P. 35 

Requeiro que, por intermédio do Ministério do Império, haja o governo de informar qual o 

motivo pelo qual recusou-se o Brasil fazer parte da União Geral para proteção dos direitos 

dos autores, projetada na conferência diplomática de Berna, para a qual foi convidado pelo 

governo da Confederação Suíça. P. 35 

Requeiro que, por intermédio do Ministério da Agricultura, se solicite do governo cópia da 

sentença de julgamento do recurso intentado no processo de medição de terras da província 



do Paraná, pertencentes ao patrimônio de Sua Alteza Imperial a Princesa Senhora D. Izabel. 

P. 53 

Requeiro que, pelo Ministério do Império, informe o governo se já se levou a efeito a 

demolição do barracão do largo do Moura, nesta Corte, providência urgente pedida pela 

Inspetoria Geral de Higiene, cuja desapropriação, por utilidade pública, foi recomendada à 

Câmara Municipal por portuária de 12 de Outubro do ano findo, bem como se já se 

demoliram as outras construções de madeira levantadas no mencionado largo, com a 

infracção de posturas, em terreno do domínio municipal, conforme recomendação constante 

da portaria de 29 de Março último. P. 54 

 

Do Sr. Alfredo Chaves – Requeiro que, pelo Ministério da Guerra, remeta-se à Câmara dos Srs. 

Deputados: 

1º Cópia do mapa estatístico e criminal dos corpos do exército, relativos ao tempo decorrido 

de 5 de Abril de 1880 a 11 de Janeiro de 1881; 

2º Relação das quantias despendidas com prêmios de voluntários; 

3º Número de praças desertadas, com declaração do tempo de serviço que tinham; 

4º Relação nominal dos oficiais transferidos de uns para outros corpos e despesa realizada 

com as transferências; 

5º Relação da despesa com aluguel de casas para quarteis e enfermarias; 

6º Numero de praças que faltavam para completar os corpos e as vagas de oficiais a promover, 

com declaração do tempo em tais vagas se deram, tudo do período de tempo indicado no n. 

1. P. 55 

 

Do Sr. Costa Aguiar – Requeiro que, pelo ministério do Império, seja fornecida cópia dos 

documentos em que os prelados diocesanos hão dado os motivos por que não têm provado 

inamovivelmente as paróquias. P. 73 

Do Sr. Mancio Ribeiro – Requeiro que pelo ministério do Império, o governo informe: 

1º Se tem recebido reclamações de todas as partes do Império sobre faltas cometidas pelo 

clero em geral, no exercício do ministério paroquial ou sobre abusos do clero em geral. 

2º Em que têm consistido esses abusos. 

3º Se esses abusos têm sido levados ao conhecimento dos bispos, para exercerem a precisa 

repressão. P. 73 

 

Do Sr. Affonso Penna – Requeiro se requisitem do governo, pelo ministério da agricultura, 

comércio e obras públicas, as seguintes informações: 

É exato que a navegação do rio Iguaçu foi prejudicada pelas obras da Estrada de Ferro do 

Norte? 

No caso afirmativo, que providências tomou o governo para coibir tais abusos? P. 73 

Requeiro que se requisitem do governo, pelo ministério da guerra, as seguintes informações: 

Tem o governo conhecimento de uma questão judicial em que alguns particulares reclamam o 

domínio sobre os terrenos que constituem a Várzea, da cidade de Porto Alegre, dentro dos 

quais está estabelecida a escola militar do Rio Grande do Sul? 



No caso afirmativo, que providências têm sido tomadas para defender os direitos e acautelar 

os interesses do Estado, gravemente ameaçados? P. 73 

 

Do Sr. Affonso Celso Junior – Requeiro que, pelo ministério do Império, se requisite ao 

governo cópia das comunicações oficiais recebidas acerca do adiamento da reunião de várias 

assembleias provinciais do Império. P. 74 

Requeiro que, por intermédio dos ministérios da agricultura e do Império, haja o governo de 

enviar à Câmara cópia de todos os documentos, informações e consultas concernentes a 

questão de demarcação de terras do patrimônio da princesa a Sra. D. Izabel, na província do 

Paraná. P. 74 

Requeiro se requisite do governo, pelo ministério da marinha, cópia do aviso n. 630 de 28 de 

maio do corrente ano, dirigido pelo mesmo ministério à presidência da província do Rio de 

Janeiro. P. 88 

Requeiro que, pelo ministério da justiça, preste o governo as seguintes informações: 

1ª Houve alguma perturbação de ordem pública na província de São Paulo? 

2ª No caso negativo, qual a razão porque têm sido tomadas providências extraordinárias, 

enviando-se forças de terra e de mar? P. 88 

 

Do Sr. Olympio Campos – Requeiro que, pelo ministério da justiça, o governo informe se tem 

conhecimento de que muitos dos padres italianos residentes no Império são criminosos; e, no 

caso afirmativo, que providências têm sido dadas para a punição dos mesmos. P. 88 

Do Sr. João Henrique – Requeiro que se peça ao governo, por intermédio do ministério da 

agricultura, cópia do contrato firmado com a companhia de navegação a vapor do Maranhão. 

P. 102 

Do Sr. Marcondes Figueira – Requeiro que se requisite do ministério da marinha, cópia do 

relatório apresentado pelo capitão de mar e guerra Eduardo Wandenkolk, na parte relativa aos 

arsenais e capitanias de portos. P. 102 

Do Sr. Affonso Penna – Requeiro se solicite do governo, pelo ministério do Império, as 

seguintes informações: 

Não existem no Império pessoas habilitas para exercer o cargo de lente da cadeira de 

mecânica aplicada, na escola de Minas de Ouro Preto? 

Por que motivo autorizou o governo o contrato na Europa de um lente para a referida cadeira? 

P. 103 

 

Do Sr. Rosa e Silva – Requeiro que, por intermédio do ministério da agricultura, se requisite 

com urgência; 

1º Cópia do contrato da estrada de ferro do Recife a Caruaru; 

2º Quanto se tem gasto anualmente com a construção dessa estrada?; 

3º Qual tem sido a receita e a despesa mensal, na parte em tráfego. P. 103 

 



Do Sr. Affonso Celso Junior – Requeiro que, por intermédio do Ministério do Império, se 

requisite de governo informações minuciosas acerca das despesas feitas com a comissão do 

saneamento da Corte, de que é presidente o Sr. J. J. Révy, especificando-se todas as verbas dos 

respectivos gastos. P. 103 

Requeiro que, pelo Ministério da Fazenda, haja o governo de informar qual o motivo por que 

foi exonerado do lugar de escrivão da coletoria geral do Bom Sucesso, província de Minas 

Gerais, o tenente José Carlos de Souza Zequinho, que, desde a instalação do município, 

exercia aquele cargo a contento geral e foi substituído por pessoa sem a necessária 

idoneidade. P. 103 

 

Do Sr. Costa Aguiar – Requeiro que, pelo Ministério da Fazenda, se me informe quanto 

produziu, no último exercício liquidado, o imposto do dizimo. P. 114 

Do Sr. Affonso Penna – Requeiro se requisitem do governo, pelo Ministério da Guerra, as 

seguintes informações: 

Quantos oficiais, e quais as respectivas patentes, existem adidos a Repartição de Ajudante 

General? 

Que comissões têm desempenhado esses oficiais de Julho de 1886 a 30 de Maio próximo 

passado;  e os vencimentos e vantagens que têm recebido? 

Quantos oficiais honorários percebem vencimentos para servirem em conselho de guerra na 

Corte, e número de conselhos em que tem funcionado cada um dos oficiais adidos a 

Repartição de Ajudante General? P. 114 

 

Do Sr. Affonso Celso Junior – Requeiro que, pelo Ministério do Império, informe o governo 

que providências tomou afim de socorrer as populações que se estendem desde a confluência 

do Capivari ao Tubarão até ao Passa-Dois, província de Santa Catarina, vitimadas ultimamente 

por terríveis inundações. P. 114 

Requeiro que, por intermédio do Ministério da Justiça, haja o governo de prestar informações 

acerca do atentado de que foram vítimas o juiz municipal e o comandante do destacamento 

da Vila de Patos, província de Minas Gerais. P. 114 

Do Sr. S. Mascarenhas – Requeiro que, por intermédio do Ministério da Agricultura, sejam 

presentes a esta Câmara cópia das propostas apresentadas em Ouro Preto para condução de 

malas do correio, e quais foram aceitas. P. 114 

Do Sr. Carlos Peixoto – Requeiro que, pelo Ministério da Justiça, seja requisitada cópia do 

ofício-circular do chefe de polícia de Minas Gerais, recomendando ás autoridades policiais que 

obriguem a assinar termos de segurança os senhores que se viciarem escravos, e das peças 

oficiais de que constem os motivos que tenham aconselhado esse ato. P. 135 

Requeiro que, pelo Ministério da Justiça, se peça ao presidente da Relação de Ouro Preto que 

informe quantos processos de responsabilidade tem feito instaurar o juiz de direito da 

comarca de Araçuaí, bacharel Ignacio Antonio Fernandes, no período decorrido de 20 de 

Agosto de 1885 até hoje; qual o objeto desses processos e quais as decisões sobre eles 

proferidas por aquele tribunal. P. 135 



Do Sr. Affonso Celso Junior – Requeiro que, pelo Ministério da Justiça, informe o governo 

quais as providências tomadas pelo delegado de polícia de Grão Mogol, província de Minas 

Gerais, afim de capturar os criminosos que em Dezembro do ano próximo passado, na 

freguesia de S. José de Goretuba, assassinaram duas filhas de Gregorio Caldas, dentro de sua 

própria casa, e a esse último a 13 de Janeiro do corrente ano. P. 135 

Requeiro que, pelo Ministério da Justiça, se requisite do governo cópia das informações oficiais 

recebidas acerca do facto ocorrido a 25 de Dezembro do ano passado na cidade do Rio 

Pardo, província de Minas Gerais, com o tenente Athanasio Silva e o comandante do 

destacamento policial. P. 135 

Do Sr. Lourenço de Albuquerque – Requeiro se peça ao governo: 

1º A cópia do contrato celebrado, por intermédio do Banco Internacional com banqueiros da 

Europa para a concessão a favor do Tesouro, de um crédito de dois milhões esterlinos; 

2º Uma relação das quantias que têm sido sacadas por conta desse crédito; 

3º Uma dita da importância das cambiais tomadas pelo governo nesta e outras praças do 

Império desde Janeiro até o fim de Maio do corrente ano; 

4º A soma dos empréstimos feitos até esta data em virtude da lei n. 3263 de 16 de Julho de 

1885, declarados os Bancos a que tais empréstimos foram feitos. P. 138 

 

Do Sr. Affonso Celso Junior – Requeiro que, pelo ministério da Justiça, se solicitem 

informações do governo acerca do motivo por que foi suspenso do exercício do cargo de juiz 

substituto de Cuiabá, por ato da presidência da província de 9 de Fevereiro próximo findo, o 

Dr. Antonio Augusto Rodrigues de Moraes. P. 152 

Requeiro que, pelo ministério da justiça, informe o governo qual o motivo por que, há cerca de 

cinco meses, acha-se preso na Casa de Detenção da Corte, o italiano Giovani Pessimi, sem 

nota alguma de culpa. P. 152 

Requeiro que, pelo ministério da justiça, informe o governo qual o motivo por que acha-se 

preso na Casa de Detenção desta Corte e, desde 14 de Março do corrente ano, Jacintho 

Fernandes dos Santos, sem nota alguma de culpa. P. 152 

Requeiro que, pelo ministério da justiça, se requisite do governo; 

1º Informação acerca do motivo por que foram suspensos os vencimentos do juiz de direito da 

comarca de Cáceres, província de Mato Grosso. Dr. Manoel José Murtinho; 

2º Cópia de todos os papeis remetidos pela presidência da referida província, acerca desse 

assunto. P. 163 

Requeiro que, pelo ministério da marinha, se requisite do governo cópia da consulta do 

conselho naval, n. 5.612 de 7 de Março do corrente ano. P. 163 

Requeiro que, pelo ministério da justiça, informe o governo que providências têm sido 

tomadas no intuito de dar completa execução a lei de 13 de Outubro de 1885, que aboliu a 

pena de açoites. P. 178 

Requeiro que, por intermédio do ministério da agricultura, informe o governo se o Brasil 

pretende tomar parte na Exposição Internacional Francesa de 1889, e, no caso afirmativo, 

que providências já têm sido dadas para esse fim. P. 179 

 



Do Sr. Ferreira Vianna – Requeiro, sem prejuízo da discussão, que a câmara, por seu 

presidente, nomeie uma comissão de 15 membros para pedir a Sua Majestade o Imperador de 

declarar a sua vontade, indispensável no consentimento que o governo solicita. P. 191 

Do Sr. Affonso Celso Junior – Requeiro que, pelo ministério da fazenda, informe o governo 

quais os motivos por que inopinadamente, com surpresa para o comércio, mandou pôr em 

execução a nova tarifa das alfândegas e mais disposições preliminares, ordenando aos 

inspetores das tesourarias de fazenda que guardassem reserva a respeito até oito dias antes 

de sua publicação. P. 203 

Requeiro que, pelo ministério da justiça, informe o governo quais os motivos que têm 

impedido na cidade do Pouso Alegre, província de Minas Gerais, o julgamento dos autores da 

destruição da topografia do Valle de Sapucaí. P. 203 

Do Sr. Alves de Araujo – Requeiro que se solicitem do ministério da fazenda as seguintes 

informações: 

Qual o período marcado pelo ministério da fazenda em que deve começar a executar-se nas 

alfândegas a nova tarefa; 

Quais os precedentes do tesouro em relação aos prazos para execução de reformas de tarifas. 

P. 203 

 

Do Sr. S. Mascarenhas – Informe o governo, pelo ministério do Império, se pretende continuar 

a permitir no hospital da Gamboa a promiscuidade de doentes de varíola, sarampo, escarlatina 

e febre amarela, e não acha inconveniente essa acumulação. P. 204 

Do Sr. Affonso Celso Junior – Requeiro que, pelo ministério da justiça, informe o governo se já 

recebeu os esclarecimentos que reclamou da presidência de Mato Grosso, acerca do 

inventário do major Martim Gabriel de Mello Tracquer, no distrito  de Securiú, na mencionada 

província, inventario que foi simultaneamente feito pelo juiz municipal do referido termo de 

Sant’Anna e pelo da Vila de Rio Bonito, província de Goiás, exigindo ambos avultadas contas; e 

qual o motivo por que a respeito não foi ouvido também o presidente desta última província. 

P. 217 

Requeiro que, pelo ministério da fazenda, informe o governo se pretende tornar efetiva a 

extração das grandes loterias de Alagoas e Pernambuco, e, no caso negativo, que 

providências tem dado afim de ser restituída a importância dos respectivos bilhetes 

vendidos. P. 217 

Do Sr. Costa Pereira – Requeiro que se requisite do governo, pelo competente ministério, 

cópia da consulta da secção do Império do Conselho de Estado de 23 de setembro de 1878, 

bem como de todos os ofícios e avisos atinentes a matéria da mesma consulta. P. 217 

Do Sr. Alves de Araujo – Requeiro que o ministério da justiça informe: 

Se o governo mandou chamar a serviço a guarda nacional do Império, ou de alguma ou 

algumas das províncias. 



Se aos respectivos presidentes de província incumbe marcar o dia para tais reuniões, ou se aos 

comandantes superiores? P. 232 

 

Do Sr. Accioli Franco – Requeiro que, por intermédio do ministério da justiça, se peça ao 

governo cópia do processo instaurado ex-ofício contra Jovino Fagundes Cotrim, preso em 

flagrante por haver na praça da matriz da cidade de Caetité, província da Bahia, tentando 

contra a vida do delegado de polícia em exercício, o qual, sendo pronunciado no art. 193 do 

código criminal pelo juiz municipal efetivo, foi, em grau de recurso, despronunciado pelo juiz 

de direito daquela comarca, bacharel Joaquim Antonio de Souza Spinola. P. 243 

Do Sr. Affonco Celso Junior – Requeiro que, pelo Ministério da Justiça, preste informações o 

governo acerca de perseguição exercida pelo juiz municipal, 1º suplente de delegado de polícia 

e comandante do destacamento da cidade do Rio Pardo, província de Minas Gerais, contra o 

tenente Athanasio Silva, injustamente processado e cujo julgamento tem sido propositalmente 

demorado, tratando-se o preso com desumano rigor e negando-se-lhe as regalias inerentes á 

sua patente. P. 243 

Requeiro que, por intermédio do ministério da justiça, informe o governo qual o motivo por 

que não mandaram as autoridades de Campinas, província de São Paulo, fazer auto de corpo 

de delito no escravo Alfredo, que se lhes apresentou a 25 de Junho próximo passado, de 

ferro ao pescoço e com vestígios de barbaras sevicias, facto narrado e comentado pela 

imprensa local. P. 243 

Do Sr. Araujo Góes – Requeiro que se peça ao Ministério da Agricultura, Comércio e Obras 

Públicas cópia: 

1º Do ofício sob n. 6 de 16 de Janeiro de 1883, dirigido pelo diretor engenheiro-chefe do 

prolongamento da estrada de ferro da Bahia ao São Francisco ao mesmo ministério, 

informando o requerimento em que os empreiteiros do mesmo prolongamento pediam que 

lhe fosse confiada a execução da parte restante da dita estrada, desde Villa Nova da Rainha 

até Juazeiro ou outro ponto conveniente no rio São Francisco; 

2º De um ofício dirigido pelo mesmo engenheiro em chefe, em data de 25 de Julho de 1883, à 

presidência da Bahia, em resposta a um telegrama, pedindo elementos a retificações para 

servirem de base á concorrência pública para o contrato de construção da linha de Villa Nova 

da Rainha ao Juazeiro, exigidos pelo Ministério da Agricultura; 

3º Do ofício n. 112 de 19 de Setembro de 1883, dirigido pelo mesmo engenheiro em chefe ao 

Ministério da Agricultura, em resposta a um telegrama de S. Ex. o Sr. conselheiro Penna, 

perguntando quanto seria preciso despender ainda com a conclusão das obras contratadas e 

quando contava aquele diretor poder inaugurar a estação terminal da linha contratada e em 

construção; 

4º Do ofício sob n. 161 de 5 de Novembro de 1883, dirigido pelo mesmo engenheiro em chefe 

ao Ministério da Agricultura, em resposta ao aviso n. 97 de 23 de Outubro anterior, no qual 

se determinava que o mesmo engenheiro informasse se não dispunha de meios para 

compelir os empreiteiros a cumprirem os respectivos contratos, e, no caso afirmativo, por 

que não tinham sido empregados, afim de evitar o procedimento a que aludiu o engenheiro 

em chefe em seu ofício n. 119 de 13 de Setembro anterior; 



5º Do ofício n. 119 de 13 de Setembro de 1883, dirigido ao ministério da agricultura, 

informando uma reclamação de diversos cidadãos residentes na freguesia de Nossa Senhora 

da Conceição de Coité contra a demora da abertura da estação da Salgada ao tráfego 

público; 

6º Do ofício n. 197 de 10 de Outubro de 1884, dirigido ao ministério da agricultura, 

informando o requerimento em que os referidos empreiteiros pediram mais um prazo de 24 

meses para o completo desempenho do contrato de 9 de Março de 1876, e bem assim cópia 

de informação dada ao requerimento dos mesmos empreiteiros de 31 de Agosto de 1882 

pedindo o primeiro prorrogação de prazo.  

Requeiro igualmente que o ministério da agricultura informe quantas prorrogações de prazo 

obtiveram os empreiteiros da estrada de ferro da Bahia ao S. Francisco, de quantos meses foi 

cada uma delas e quando expira a última concedida. P. 243 

 

Do Sr. Marcondes Figueira – Requeiro que o ministro da guerra informe qual a razão de 

conveniência pública que deu lugar à transferência do Dr. Francisco de Paula Arvellos, cirurgião 

do exército, da província de Goiás para a do Rio Grande do Norte. P. 248 

Tem o governo conhecimento do atentado praticado pelo presidente de Goiás, Dr. Luiz Silverio 

Alves Cruz, adiando a assembleia provincial? 

Se tem conhecimento, quais as providências que tomou para fazer respeitar as disposições do 

Cato Adicional? P. 248 

 

 

Requerimentos apresentados por diversos 

Dos delegados suburbanos da inspetoria geral da higiene, solicitando que seus vencimentos 

sejam equiparados aos que percebam os delegados urbanos da mesma inspetoria. P. 2 

Do engenheiro José Brant de Carvalho e outro, apresentando um plano de melhoramento da 

Cidade Nova e solicitando diversos favores, em compensação dos dispêndios que a empresa 

tem de fazer. P. 2 

Dos proprietários da fábrica de tecidos Formosa, estabelecida na Corte, representando contra 

a projetada reforma da tarifa relativamente aos direitos de tecidos próprios para manufatura 

de sacos. P. 10 

De D. Jesuina Alves Branco de Oliveira Cavalcanti, pedindo reversão, em seu favor, da pensão 

de suas irmãs Sophia e Guilhermina, já falecidas. P. 10 

Dos representantes e fundadores da fábrica de tecidos S. João, estabelecida nesta Corte, 

reclamando contra a projetada diminuição, das taxas de aniagem e canhamaço. P. 10 

Do Dr. Florencio Francisco Gonçalves, 1º cirurgião reformado do corpo de saúde do exército, 

solicitando que a sua reforma seja com o soldo por inteiro. P. 10 

Da companhia fábrica de tecidos do Rink, estabelecida nesta corte, representada contra o 

projetado imposto de aniagem. P. 33 



Do Dr. Vicente Ferrer de Barros Wanderley Araujo, pedindo ser dispensado de exame de 

preparatórios, afim de se matricular em qualquer das faculdades do Império. P. 33 

Do Dr. João Francisco de Souza, médico do Internato do Imperial Colégio do D. Pedro II, 

solicitando aumento dos respectivos vencimentos. P. 33 

De Firmino dos Santos, soldado reformado do exército, pedindo uma pensão. P. 72 

Da mesa da irmandade de S. Vicente de Paula, fundadora e administradora do Asilo de Santa 

Leopoldina, em Niterói, pedindo lhe sejam concedidos iguais favores aos de que goza a Santa 

Casa da Misericórdia da Corte, em virtude do decreto de 30 de Agosto de 1847. P. 72 

Do instituto Arqueológico e Geográfico de Pernambuco, solicitando uma subvenção para 

publicar documentos relativos à luta holandesa no Brasil. P.72 

Do secretário, oficial, bibliotecário e mais empregados da secretaria da faculdade de direito do 

Recife, pedindo equiparação de vencimentos que percebem os empregados da secretaria da 

faculdade de medicina da corte. P. 87 

De José Leite da Cunha Bastos, pedindo eliminação de clausula no decreto de concessão para 

edificação de casas para proletários. P. 87 

De Miguel Cardoso, professor de música da escola normal da corte pedindo que seus 

vencimentos sejam equiparados aos dos professores de ciências e letras. P. 89 

Do desembargador da relação de Belém, Constantino José da Silva Braga, pedindo um ano de 

licença com ordenado para tratar de sua saúde. P. 89 

Do Dr. Maximiano Marques de Carvalho, pedindo uma remuneração pelos serviços que alega 

ter prestado com a extinção da febre amarela epidêmica na corte. P. 89 

Do mesmo, pedindo a criação de uma universidade na cidade de Campos dos Goytacazes, igual 

a de Berlim. P. 89 

Dos empregados da secretaria de polícia de São Paulo, pedindo que a repartição em que 

servem seja elevada á 1ª ordem. P. 90 

De Gabriel Marques Cantinho, ex-coletor das rendas na capital de São Paulo pedindo 

pagamento de 28:827$ com que indevidamente entrou para os cofres gerais e mais a 

restituição de 4:352$794. P. 90 

Do engenheiro E. de G. Bonjean e outros, solicitando diversos favores para o fim de fundarem 

uma Usina Metalúrgica na província de Minas Gerais. P. 90 

Dos diretores da companhia de minas de Assuruá, pedindo restituição de quantias com que 

entrou ela para os cofres gerais para pagamento de direitos, de que se julga isenta. P. 90 

Do tenente Alfredo Ferreira Muniz, pedindo prorrogação de licença, por um ano, para tratar 

de sua saúde onde lhe convier. P. 113 



Do bacharel Francisco Domingues Ribeiro Vianna, juiz de direito da comarca de Flores, em 

Pernambuco, solicitando seis meses de licença com ordenado para tratar de sua saúde. P. 113 

De Jorge Mirandola Filho, solicitando eliminação de cláusulas impostas aos concessionários de 

casas de proletários. P. 113 

De Amelia Candida Monteiro de Moura, viúva do bacharel Antonio Carlos Monteiro de 

Moura, pedindo uma pensão. P. 149 

Dos empregados da secretaria da Escola Politécnica, pedindo aumento de vencimentos. P. 

149 

Da diretoria do Centro de Industria e Comércio de Açúcar desta Corte, solicitando medidas 

orçamentarias em beneficio dessa indústria. P. 162 

De monsenhor Nuno de Faria Paiva, vigário da freguesia de Sant’Anna desta Corte, pedindo 

restituição a quantia de 1:546$140, que a Irmandade do Santíssimo Sacramento da mesma 

paróquia pagou de direitos de materiais destinados à Igreja Matriz em construção. P. 162 

De Augusto Cambraia & Comp., pedindo solução dos requerimentos que apresentaram e que 

foram remetidos à comissão de obras públicas e fazenda. P. 162 

De Diogo Pereira de Almeida e outro, pedindo a concessão de diversos favores para a 

empresa que se propõem organizar para o aformoseamento da capital do Império. P. 162 

Dos engenheiros João Martins da Silva Coutinho e Horacio Moreira Guimarães, pedindo 

diversos favores em benefício da empresa que projetam organizar para a construção da 

Alfandega e de uma ponte de ferro na capital do Pará. 

Dos professores do Imperial Colégio de Pedro II, representando contra o alvitre proposto pela 

comissão de orçamento sobre a obrigação imposta aos mesmos professores de examinarem 

gratuitamente os preparatórios perante a Inspetoria da Instrução Pública. P. 216 

De José Alfredo da Cunha Vieira & Comp., empresário do alargamento da rua de S. Bento, 

declarando estarem prontos a levar avante a empresa mediante certos favores. P. 217 

De Christina e outras, netos do capitão de mar e guerra João Baptista de Oliveira Guimarães, 

pedindo uma pensão igual ao montepio de seu avô. P. 217 

Do desembargador da Relação de Porto Alegre Dr. José da Motta de Azevedo Correia, 

pedindo um ano de licença com o respectivo ordenado para tratar de sua saúde. P. 217 

Do alferes honorário do exército Antonio Paes de Sá Barreto, pedindo pagamento de 

vencimentos a que se julga com direito. P. 230 

De Ambrosina Rosa de Jesus, mãe do falecido alferes reformado do exército João Soares 

Baptista Machado, pedindo uma pensão. P. 230 

 

Pareceres de comissões 



N. 10 – 1887 – Da comissão de agricultura, comércio e obras públicas, sobre documentos 

relativos a marcas de fábrica e a União Internacional para a proteção da propriedade 

industrial. P. 2 

N. 11 – 1887 – Da comissão de fazenda e pensões e ordenados sobre aumento dos 

vencimentos dos delegados da inspetoria de higiene. P. 19 

N. 12 – 1887 – Da mesma comissão sobre relevação de prescrição em favor do ex-cabo de 

esquadra de voluntários Francisco Alexandre Coimbra de Macedo. P. 20 

N. 13 – 1887 – Da mesma comissão sobre patrimônio da Vila de Abaeté, no Pará. P. 20 

N. 14 – 1887 – Da comissão de marinha e guerra sobre tempo de serviço de campanha ao 

cirurgião de divisão Dr. Cesario Eugenio Gomes de Araujo. P. 20 

N. 15 – 1887 – Da comissão de fazenda, pensões e ordenados sobre aumento de vencimentos 

aos delegados suburbanos da Inspetoria geral de higiene. P. 33 

N. 16 – 1887 – Da mesma comissão sobre reversão de meio soldo em favor de D. Maria da 

Paixão Goulart de Castro. P. 34 

N. 17 – 1887 – Da mesma comissão sobre pensão ao Dr. Anfriso Fialho. P. 34 

N. 18 – 1887 – Da mesma comissão sobre pensão a D. Maria Aldina Ortiz de Arruda Câmara. P. 

34 

N. 19 – 1887 – Da mesma comissão sobre pensão a D. Ignez Emerich. P. 34 

N. 20 – 1887 – Da mesma comissão sobre meio soldo a D. Manoela das Dôres Silva Charão. P. 

73 

N. 21 – 1887 – Da mesma comissão sobre reversão de pensão em favor de D. Joanna Alves 

Branco de Oliveira Cavalcante. P. 73 

N. 22 – 1887 – Da mesma comissão sobre reversão de pensão em favor de D. Camilla 

Bittencourt de S. Thiago. P. 73 

N. 23 – 1887 – Da mesma comissão sobre gratificação a José Soares Pereira, 2º escriturário da 

alfandega de Santos. P. 73 

N. 24 – 1887 – Da mesma comissão sobre abertura de ruas na Cidade Nova. P. 88 

N. 25 – 1887 – Das comissões reunidas de agricultura, comércio e obras públicas sobre 

privilegio para a criação, pesca e venda do salmão e da truta. P. 113 

N. 26 – 1887 – Das comissões de administração provincial e municipal e de obras públicas, 

sobre continuação do cais e aterro da praia de D. Manoel. P. 113 

N. 27 – 1887 – Da comissão de constituição e legislação sobre licença ao deputado Filinto 

Elysio de Lemos Gonzaga. P. 134 



N. 28 – 1887 – Da mesma comissão sobre faltas dadas pelo deputado Barão do Diamantino. P. 

135 

N. 29 – 1887 – Da comissão de agricultura, comércio e obras públicas sobre contrato para a 

navegação a vapor nos rios Tocantins, Araguaia e Vermelho. P. 135 

N. 31 – 1887 – Da comissão de fazenda, pensões e ordenados sobre aposentadorias do 

inspetor da pagadoria das tropas da corte, Domingos José Alvares da Fonseca. P. 149 

N. 32 – 1887 – Da mesma comissão sobre relevação de pagamento à fazenda nacional em 

favor de D. Dionysia Mendes da Silva. P. 149 

N. 33 – 1887 – Da mesma comissão sobre isenção de direitos à Sociedade Anônima 

Siderotécnica Nacional. P. 149 

N. 34 – 1887 – Da mesma comissão sobre meio soldo a D. Fortunata Candida Pinto Ribeiro. P. 

149 

N. 35 – 1887 – Da mesma comissão sobre montepio em favor de D. Francisca Carlota dos 

Santos Avena. P. 150 

N. 36 – 1887 – Da mesma comissão sobre relevação de dívida a D. Candida Luiza Vieira da 

Cunha. P. 150 

N. 37 – 1887 – Da mesma comissão sobre montepio da marinha a D. Maria da Penha Lumack 

Migueis. P. 150 

N. 38 – 1887 – Da mesma comissão sobre pagamento a Cesario José Alexandrino dos Santos. P. 

150 

N. 39 – 1887 – Da mesma comissão sobre vencimentos do Dr. João Francisco de Souza, médico 

do internato do Colégio de Pedro II. P. 150 

N. 40 – 1887 – Da mesma comissão sobre pensão ao soldado Firmino dos Santos. P. 150 

N. 41 – 1887 – Da mesma comissão sobre prescrição do montepio de D. Maria Candida de 

Avilez Moreira. P. 150 

N. 42 – 1887 – Da mesma comissão sobre ordenado a João Baptista Sampaio, escrivão do júri 

em Porto Alegre. P. 151 

N. 43 – 1887 – Da mesma comissão sobre vencimentos do desenhista da Repartição 

Hidrográfica Lauriano José Martins Penha Junior. P. 151 

N. 45 – 1887 – Sobre o projeto do Sr. Jaguaribe Filho acerca de reorganização de trabalho. P. 

151 

N. 46 – 1887 – Da comissão de constituição e legislação sobre licença ao Sr. deputado Pedro da 

Cunha Beltrão. P. 151 

 



Projetos de lei que foram discutidos 

N. 8 – 1887 – Da comissão de fazenda, pensões e ordenados sobre licença ao bacharel José 

Jansen Ferreira Junior, juiz de direito da comarca de Guimarães, no Maranhão. P. 22 

N. 11 – 1887 – Da mesma comissão sobre licença ao desembargador Serapião Euzebio de 

Assumpção. P. 22 

N. 25 – 1887 – Da comissão de constituição e legislação sobre consentimento para que Sua 

Majestade o Imperador possa sair do Império. P. 162 

N. 178 – 1869 – Do Sr. Paulino de Souza sobre reforma de administração local. P. 148 

N. 21 – 1887 – Da comissão de orçamento sobre despesa do ministério do Império. P. 91 

N. 3 – 1887 – Da comissão de marinha e guerra sobre fixação de forças de terra para o 2º 

semestre de 1888. P. 58 

N. 2 – 1887 – Da mesma comissão sobre fixação de forças de mar para o 2º semestre de 1888. 

P. 77 

N. 26 – 1887 – Da comissão de orçamento sobre despesas do ministério da justiça. P. 185 

 

Projetos que não foram discutidos, mas a respeito dos quais já há parecer das 

respectivas comissões 

N. 13 – 1887 – Da comissão de marinha e guerra sobre transferência de oficiais. P. 2 

N. 15 – 1887 – Da comissão de fazenda, pensões e ordenados, sobre licença ao 

Desembargador Julio Barbosa de Vasconcellos. P. 33 

N. 16 – 1887 – Da mesma comissão sobre elevação de aposentadoria ao tenente honorário do 

exército Avelino Severo de Carvalho Gama. P. 34 

N. 17 – 1887 – Da mesma comissão sobre pensão em favor do aprendiz artilheiro Alfredo 

Amancio de Souza Aguiar. P. 73 

N. 23 – 1887 – Da comissão de fazenda, pensões e ordenados, sobre licença ao 

desembargador Constantino José da Silva Braga. P. 151 

N. 24 – 1887 – Da mesma comissão sobre pensão ao soldado reformado Joaquim Manoel 

Cordeiro. P. 151 

N. 28 – 1887 – Da comissão de marinha e guerra sobre antiguidade de posto ao tenente 

Antonio Facundo da Castro Menezes. P. 202 

N. 20 – 1887 – Da comissão de marinha e guerra sobre contagem de tempo para a antiguidade 

dos oficiais do exército, durante a guerra do Paraguai. P. 90 



 

 

Projetos de lei apresentados por deputados e sobre os quais ainda não há parecer 

das respectivas comissões 

Do Sr. Dr. Passos de Miranda e outros, sobre criação de um bispado na província do 

Amazonas. P. 77 

Do Sr. Dr. Coelho Resende, aprovando o regulamento n. 8213 de 13 de Agosto de 1881 com 

alterações. P. 179 

Do Sr. Dr. Coelho Campos, revogando os §§ 85 e 86 da lei n. 2560 de 20 de Setembro de 1886, 

da província da Bahia. P. 118 

Do Sr. Dr. Coelho Rodrigues, sobre patrimônio para câmaras municipais. P. 244 

 

 

Pareceres sobre reconhecimento de deputados 

N. 30 – 1887 – Sobre a eleição do 5º distrito da província do Rio de Janeiro. P. 135 

N. 44 – 1887 – Sobre a eleição do 4º distrito da província do Rio de Janeiro. P. 216 

N. 47 – 1887 – Sobre a eleição do 1º distrito da província de São Paulo. P. 259 

N. 48 – 1887 – Sobre a eleição do 4º distrito da mesma província. P. 259 

 

Representações 

Da câmara municipal de Barbacena, sobre organização de trabalho. P. 74 

Da câmara municipal da cidade de S. Salvador da Bahia, sobre restituição de direitos que 

pagou. P. 74 

Do Corpo Coletivo União Operaria, sobre algumas proposições de um discurso do Sr. Ministro 

da marinha. P. 152 

Dos habitantes da comarca de Ipu na província do Ceará, pedindo o prolongamento da 

estrada de ferro do Sobral àquela cidade. P. 250 

Da câmara municipal de S. João Nepomuceno, na província de Minas Gerais, pedindo a 

criação do lugar de juiz municipal para o mesmo termo. P. 252 

 



Eleição 

Da Mesa. P. 61 

 

Interpelação 

Do Sr. Pedro Beltrão sobre tarifa das alfandegas. P. 252 

 

Indicação 

Do Sr. Dr. Coelho Rodrigues sobre a inteligência do art. 178 do Regimento. P. 244 
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